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赛制设置更合理

新赛季，常规赛的时间将做到更大覆盖，球迷有更
多的时间享受篮球比赛的乐趣。

此前，CBA 的比赛日是周三、周五、周日。而在新
赛季，CBA参考NBA联赛的传播推广经验，从周二到周
日，每周有6天会安排比赛。这对于联赛影响力的提升、
球迷的观赛体验、赞助商的收益等都有积极意义。

与此同时，CBA 联赛也引入了联赛休赛窗口期，为
男篮世界杯预选赛“让路”。今年 11月 20日至 28日和明
年 2月 19日—27日，联赛将暂时偃旗息鼓，各支球队将
有难得的休整时间。

季后赛也有重大调整。新赛季的季后赛名额从8个增
加到 10个，更多球队可以体验季后赛的紧张刺激，同时
也为“黑马”的诞生创造更多机会。赛制的变化也让季
后赛从此前的3个阶段变成4个阶段：获得第7名至第10
名的球队首先捉对厮杀，以 3 战 2 胜制产生 2 支优胜队，
与常规赛前 6名球队展开 8强淘汰赛，而 1/4决赛、半决
赛和总决赛赛制维持不变。

新赛季的 CBA也非常重视后备人才的培养，将推出
预备队比赛，为各支球队的年轻球员提供比赛机会。不
过与联赛不同，预备队联赛将采用赛会制，20支球队都
可派队参赛，每队每阶段至少要打8场比赛，第一阶段比
赛从今年12月上旬开始。

裁判判罚更严格

近几个赛季的 CBA联赛中，赛场纪律及裁判问题时
常引发舆论争议。为此，今年的联赛也在这方面推陈出
新。

在纪律准则上，联赛对竞赛工作和商务工作中的违规
行为处罚力度有所调整。其中，对教练员、运动员的技术犯
规，违反体育道德犯规，取消比赛资格犯规的累计处罚规
定提高了标准要求，部分违规处罚力度明显大于之前。

例如，新赛季 CBA联赛纪律准则规定，运动员不得
在公共场合接受媒体采访、电视评论时或借助个人微
信、微博、博客、网站等各类社交媒体平台，发布严重
有损于联赛战略合作伙伴的负面消息、散播虚假消息或

发表不当言论。如违反，轻者每次罚款100万元，重者罚
款300万元。

而在裁判方面，CBA 联赛引入了全新的技术统计系
统，并为比赛中的裁判员配备PTS （精确计时系统）。同
时，联赛还设立了视频回放中心，最多可以同时接收 10
个赛场的直播信号，可在比赛过程中截取任意比赛片
段，通过截取最佳角度的视频回放片段，协助裁判作出
正确判罚。此外，增加对裁判临场执裁能力的考评，引
入绩效工资，改善裁判员收入。

商务开发更理性

在商务开发方面，CBA 联赛也迈出了新的步伐，首
次设立了最高级别的主赞助商。

新赛季，CBA联赛有17家赞助商，和上赛季的29家
赞助商相比有明显差距。“这是一个全新的商务周期，我
们所有的合约都是在不到 4 个月的时间内重新谈判的。”

CBA公司商务总经理蒋健说，虽然从数量上来看，目前
的 17家赞助商不如上赛季多，但质量上的提升是显而易
见的，尤其官方主赞助商中国人寿的加盟颇具代表性。

蒋健说：“赞助商多了以后，服务是个很大的问题，
因为赞助商信任才会跟你签约，体育赞助是先签约后兑
现，服务是非常关键的。另外一个就是服务的标准，（仅
仅） 按照合同来兑现的话是很初级的，今年要跟赞助商
合作做联合推广，赞助商有推广的需求，CBA联赛更需
要推广。”

在版权方面，蒋健此前表示，联赛的电视版权已经
落实，新媒体版权的市场正在推进，且版权权益并非独
家。他表示，前两年版权价格比较高，现在会有一个合
理的回落。

冠军竞争更激烈

新赛季，很多球队的主场发生了变化。其中，浙江
稠州俱乐部将主场从义乌迁至杭州，这使联赛继“北京
德比”之后，又增加了一个新的德比战城市——浙江稠
州同浙江广厦将上演“杭州德比”。再加上广州、深圳、
东莞的“珠三角德比”，今年的CBA联赛将更有看头。

而江苏的两支球队“互换”了主场。江苏肯帝亚队
将主场从南京迁至苏州和常州，江苏同曦俱乐部则从常
州迁至南京，更名为“南京同曦队”。

球员方面，经历了备战期的筹备，更多优秀的外援
加入到联赛当中，11 名选秀球员有望登上职业联赛赛
场，一批优秀国手正在茁壮成长。种种因素叠加，势必
会改变联赛的强弱格局。

卫冕冠军新疆队虽然来势汹汹，但随着周琦的离开
以及布拉切因伤暂别，球队在攻防两端的实力难免受到
影响，这给其他球队“弯道超越”提供了机遇。

这其中，辽宁队和山东队被视为最有可能的夺冠热
门。辽宁队在内外援上均有补充，再加上郭艾伦、赵继
伟、韩德君、李晓旭等豪华阵容，整体实力堪称最强；
山东队引进了劳森和莫泰尤纳斯两名前NBA球员，丁彦
雨航等国手逐渐成长为球队核心，同样会向总冠军发起
强力冲击。同时，老牌强队广东队、年轻活力的浙江广
厦队、上赛季四强深圳队等都属于“惹不起”的类型，
在通向冠军的征程中，它们也有可能扮演“黑马”角色。
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千呼万唤始出来。经过赛程调整，新赛季的CBA联赛

将在本周末拉开帷幕。

进入第23个年头的CBA联赛，在今年迎来了“一大波”

革新举措。自姚明出任中国篮协主席和CBA公司董事长以

来，中国篮球职业联赛的改革引人关注。即将打响的新赛季

亮点纷呈，将成为中国篮球改革的先行者和试金石。

“最强男人”背后的伤痕

在 2016 里约奥运会期间，马龙
凭借强势表现被日本媒体誉为“地
球上最强的男人”。可是在“优异”
的背后，“最强男人”背负满身伤
病。

与法国削球手西蒙争夺世界杯
季军，局间休息中，马龙将毛巾搭
在自己的右臂上。在毛巾遮挡下，
马龙用左手不断搓揉着自己的右手
腕。

马龙的手腕旧伤是在今年天津
全运会前复发的。为了不耽误全运
会备战，马龙打了一针封闭针，坚
持打完全运会。除了手腕，马龙的
腰部和膝关节均有不同程度的伤
情。在参加世界杯比赛前，因为腰
部旧伤复发，马龙有一周没有进行
持球训练，每天只能进行体能练习。

在世界杯比赛全部结束后，有
媒体称马龙将赴德国进行手腕治
疗，不排除进行手术的可能。但身
上多处有伤的马龙却不愿对此过多
谈论，在赛后接受采访时，他说：

“输球没有借口。”言语间展现了一
名优秀运动员的意志品质和国乒队
长的责任担当。

久违大赛后状态欠佳

除了伤病内因，这次世界杯赛
前的一些客观因素也导致了马龙爆
冷输球。

本次世界杯是马龙在长达4个月
的时间没有参加国际赛事过后，参
加的首次世界大赛。与此同时，作
为种子选手的他并没有参加小组

赛，而是直接进入淘汰赛争夺。身
体机能和状态并未得到充分调动，
还需要时间去找回比赛的感觉。此
次担任马龙场边指导的世界冠军王
皓在赛后接受媒体采访时说：“这次
马龙的表现一般，没有达到他的最
佳状态。最后打成这样，靠的是功
底、手上的调节和大赛经验，但很
多比赛不可能完全和想象的一样。
如果把状态调整过来，他还是世界
上最优秀的运动员。”

此外，今年的亚洲杯前国际乒
联更换了新材料球，这也对马龙发
挥产生影响。据王皓介绍，运动员
普遍感到新材质球较之前更重，对
球的运行速度、轨迹以及比赛空间
感会有影响，对大家的体能和精力
的储备提出了更高要求，因此运动
员需要一个适应和磨合的阶段。

心态沉稳期盼新惊喜

在最新一期世界排名中，马龙
以 3307 分位列世界第一，这已经是
他连续 32 个月占据世界第一的位
置，而他累计世界第一的时间已经
升至 62 个月。这份傲人的成绩，是
从无数次输球、变强的循环中淬炼
而成。

2008 年和 2009 年世界杯，刚开
始登上国际大赛单打赛场的马龙先
后不敌波尔和萨姆索诺夫，接连失
利后，年少成名的他心态逐渐沉稳。

2014 年杜塞尔多夫世界杯，马
龙与张继科苦战 7 局，最终 3︰4 败
北。此后，不善改变的他决定更换
用了多年的反手海绵。这个改变需
要的不仅仅是勇气，也要承受器材
改变带来的技术转变不适。“现在想

想，如果不是那次 （输球），我不会
下决心更换器材，也可能就没有后
来的我了。”马龙说。

不敌波尔后，不少球迷都在马
龙的微博下留言鼓励，“要求运动员
时时保持绝佳状态其实是不科学
的 ”“ 输 球 后 的 你 将 变 得 更 强

大”……接受不完美，才有改变和
上升的空间。

在东京奥运周期，马龙打算效仿
网球名将费德勒，减少参赛数量，有
选择性的参赛，一切以身体和保持状
态优先考虑。球迷们也正期待他状态
回归，给我们带来更多惊喜。
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国选手西蒙·高茨，获

得季军。
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职业生涯第20个冠军的

归属日期待定。虽然结

果令人遗憾，但马龙带

伤作战的拼搏精神赢得

点赞，展现出一名高水

平运动员的职业精神和

顽强意志力。从不完美

中不断成长的马龙，将

变得更强大。

十九大报告提出，广泛开展全
民健身活动，加快推进体育强国建
设，筹办好北京冬奥会、冬残奥
会。这为加快体育强国建设，促进
全民健身发展指明了方向。

5年来，随着全民健身上升为国
家战略，增强人民体质、提高健康
水平成为根本目标，体育正在逐渐
回归“发展体育运动、增强人民体
质”的初心，全社会形成了全民健
身的新时尚。如今，中国经常参加
体育锻炼的总人数近4亿，城乡居民
达到 《国民体质测定标准》 合格以
上的接近九成；人均体育场地面积
逾1.57平方米。

但不容回避的是，如今希望动
起来的公众，找不到运动场地、不
知道如何科学健身等情况依旧存
在，精品体育赛事稀缺、健身休闲
场所不多、健康管理和咨询尚存空
白等体育供需矛盾突出。

根 据《全 民 健 身 计 划（2016—
2020 年）》，到 2020 年，每周参加 1 次
及以上体育锻炼的人数达到 7 亿，体
育消费总规模达到 1.5 万亿元。要实
现这个目标，不解决以全民健身为主
体的群众体育、体育产业的发展“短
板”是不行的。实际上，如果说全民健
身是群众体育的基础，群众体育也可
以看做竞技体育乃至体育强国建设
的基础和根本。离开了全面健身这个
基础和根本，体育强国就无从谈起。

因此，加快建设体育强国，需要
把体育事业融入实现“两个一百年”
奋斗目标大格局中去谋划，深化体育
改革，更新体育理念，推动群众体育、
竞技体育、体育产业协调发展。长期
以来，相比于竞技体育的一枝独秀，
群众体育的潜力和作用仍有待深入
挖掘，尤其是如何引导公众开展更深
入更科学更全面的全民健身运动，进而为竞技体育和体
育产业发展提供强大的群众基础。

同 时 ， 需 要 继 续 扎 实 完 成 《全 民 健 身 计 划
（2016—2020年）》确定的主要任务。例如，该计划提
出大力宣传运动项目文化，弘扬奥林匹克精神和中华
体育精神，挖掘传承传统体育文化，就对相关部门下
一步开展全民健身活动提出了更高要求：如何以举办
体育赛事活动为抓手，让体育文化潜移默化地融入人
们体育健身的全周期和全过程；如何树立人人爱锻
炼、会锻炼、勤锻炼的良好社会风尚等。

目前，全民健身基本还是由政府体育部门推动，
但受制于有限的人员、经费，往往只能举办一些示范
性、象征性的活动。要真正植根于全民，未来还需要
注重吸纳社会力量、发挥各方资源优势，形成政府主
导、社会支持、全民参与的格局。

总之，对于全民健身来说，目前公众热情高涨，
国家高度重视，机遇可谓前
所未有；同时，相关短板仍
然存在，各方理念仍需更
新。面对机遇与挑战并存的
未来，需要体育界和相关各
界抢抓机遇、趁势而上，开
拓全面健身的全新篇章，为
体育强国筑牢根基。

全
民
健
身
筑
牢
体
育
强
国
根
基

彭
训
文

本报电（立风） 中国登山协会
消息，2017 中国山地马拉松系列赛
——“双鱼岛杯”福建漳州港站暨

“庆祝招商局创立145周年”145公里
全球健行跑接力活动将于 11 月 12 日
举行。

比赛共设置男、女山地马拉松
42公里组、山地马拉松21公里组、8
公里群众健身组三大组别。其中，42
公里组海拔爬升约 1200 米，21 公里
组海拔爬升约858米。目前已有1600
多名选手报名参赛。

世界足球文化论坛聚焦蹴鞠

10 月 24 日，韩国平昌冬奥会圣火采集仪式在希腊古奥林匹亚竞技场举
行。图为扮演最高女祭司的希腊演员在彩排中高举火炬。

马里奥斯·罗洛斯摄 （新华社发）

平昌冬奥会圣火采集平昌冬奥会圣火采集
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马龙在季军争夺战获胜后
向球迷致意。 新华社发

山地马拉松赛落户漳州

据新华社电 第二届“世界足球
文化论坛”近日在位于英国曼彻斯特
的英国国家足球博物馆举行。本届论
坛主题为“中国蹴鞠与英国足球”。

第二届“世界足球文化论坛”由
曼彻斯特市政厅、淄博市人民政府主
办，英国国家足球博物馆、中国临淄
足球博物馆承办。

在论坛活动上，来自中英双方的
专家学者展开学术演讲和发言。其

中，齐鲁文化研究院院长王志民作了
《稷下学宫与足球起源》 的演讲，英
国国家足球博物馆文物部主任赫尔姆
作了《英格兰足球历史》的演讲。

为了迎接本届论坛活动，英国
国家足球博物馆将富有中国特色、
体现中国文化的淄博临淄的 4 片、8
片、12 片仿古蹴鞠，《蹴鞠谱》 等
数件藏品摆在博物馆展区入口显要
位置。


